

高知憲法速報

No.190 2009. 3. 23

発行:高知憲法会議事務局 088-872-3406

編集人 事務局 徳弘嘉孝

高知憲法会議講師団 2009 年度発足

憲法学習を強化するために大いに活用してもらおうと、高知憲法会議講師団を結成しました。付属文書で名簿をお配りします。無理にお願いした方もおりますが、大学の先生、弁護士、労働組合や民主団体の幹部など 19 人でスタートします。講師派遣の希望は、日時、場所、テーマまたは内容、希望講師名、時間、予定人員、その他の要項を事務局あてにご連絡ください。

きみは、ガザを知っているか？ 岡真理講演会

3 月 22 日午後、「サロン金曜日」の主催でパレスチナ問題の映画と講演会が開かれました。映画「レインボー」を上映し、京都大学大学院准教授の岡真理さんが講演しました。講演要旨次の通り。

2008 年 12 月 27 日から 3 週間、イスラエルによるガザ攻撃が行われ、ミサイルや白リン弾が雨あられと降り注いで、1300 人以上が死亡し、5000 人以上が傷ついた。150 万人以上が閉じ込められ逃げ場もない人々に対するこの攻撃は許すことができない。「ガザ」は「アウシュビッツ」や「ヒロシマ」のように、人種差別の他者への暴力を表す言葉として記録されねばならない。しかし本質は、パレスチナ人が反ユダヤ主義の犠牲者であるユダヤ人の犠牲者となって、60 年以上にわたる難民となっているという根源的な問題を理解しなくてはならない。1948 年 5 月にイスラエルが建国されたが、その前年の 1947 年 11 月国連総会がパレスチナを二つに分解してそこにアラブ国家とユダヤ国家をつくることを決議した。今イスラエルとなっている地域にヨルダン川西岸とガザ地区を含めた地域が歴史的なパレスチナで、人口が 3 分の 1 だったユダヤ人の所有していた土地はパレスチナ全

土の 6% に過ぎなかったが、国連分割案では 56% 以上の土地をユダヤ人国家に割り当てるとした。当時パレスチナはイギリスの信託統治下にあったが、国連はアドホック委員会という専門委員会で検討し、「法的には違法、経済的には持続不可能、政治的には不正」という結論を出したが否決されて分割案が可決、総会でも採択された。イスラエルの成立により、110 万人以上のパレスチナ人が強制追放を含んで先祖伝来の土地から追い出され、80 万人以上が難民となった。第 1 次中東戦争でイスラエルは、国連決議の 1.5 倍を上回るパレスチナの 77% の地域を占領して誕生した。シオニズムというのはパレスチナにヨーロッパのユダヤ人の国を作ろうという運動だが、この影響で 1967 年の第 3 次中東戦争でさらに拡大した占領については誤りと考えているユダヤ人でも、1948 年の建国は正しいと考えている人が多い。ガザ地区は長さ 40km 幅 6~10 km で面積約 360 平方 km (高知で言うと中土佐から夜須まで高知城から海までの区域)、元々 8 万人が住んでいたところに現在 160 万人が住んでいる。2007 年から完全封鎖状態となり、水、電気、ガス、ガソリンなどの供給も制限されている。パレスチナ難民キャンプは 8 か所あり難民 20 万人が暮らしている。ビーチというキャンプは 1 平方 km (1 km 四方) に 8 万人が生活している。世界中に離散したパレスチナ人 700 万人の内、60 年たった今 470 万人が難民登録し、国連などの援助に頼らざるを得ない。人間らしく生きるとはどういうことか想像してほしい。1993 年のオスロ合意の実態は平和とはほど遠いものであった。ガザの人達はフェンスに閉じ込められ自由に出入りできない。制海権、制空権も握られ、占領が継続している。今回の虐殺以外でも 1976 年ベイルートで 4000 人、1982 年ベイルートで 2 千数百人が殺され、2007 年には難民キャンプが壊滅し 5 万人が再難民となった。私達は「ホロコースト」のあと、「知らなかった」ではすまない時代を生きている。エンドレスフィルムにジエンドを刻むことを考えよう。